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　当会は、元号が代わる今年も変わ
ることなく、皆さまの実務に根差し
た課題認識を共有させていただくこ
とを基本に据えて活動を進めてまい
ります。

　｢一般部会｣ における ｢講演会｣
や ｢研修見学会｣ は、監査役等が幅
広く豊かな識見を得る絶好の機会で
ありますが、今後も創意工夫を凝ら
し、多彩な講師による講演や特徴あ
る企業等の見学を継続して、より一
層ご満足いただける企画を推進して
まいります。

　｢監査部会｣ は、自由闊達な議論
を基本に据え、従来の慣行にとらわ
れない斬新な発想を大切にしつつ、
現職の皆さまの ｢身になる｣ 研修・
研鑽活動に注力いたします。
　特に、新任の皆さまを主対象とす
る ｢監査基礎講座｣、｢会計基礎講座｣
では、常に実務を意識した馴染みや
すい講座運営と、経験の浅い方々の
不安や悩みの解消に努めてまいりま
す。
　その一方で、監査役等が知ってお
くべき最新の動向については、充実
した学者・弁護士等を講師とする｢監
査セミナー｣ で、職務に密着した重
要課題は ｢監査実務研究会｣ で、自
発的な学習成果の深掘りは ｢スタ
ディグループ分科会｣ で、各委員会
の活動成果の共有や外部講師を交え
た寺子屋的な学習は「監査技術ゼミ」
で、従来通り活発にご議論いただき
ます。
　加えて、｢取締役職務執行確認書｣、
｢監査役職務確認書｣、｢企業集団内
部統制に関する監査役職務確認書｣
に加え、昨年 6月に初版を公表した
「監査等委員（会）職務確認書」及
び｢最新　監査役の実務マニュアル｣
の見直し改訂も、順次進めていきま
す。
　「法令改正検討委員会」も、会社
法再改正に向けての動きを注視し
て、要綱案へのパブリックコメント
応募に向けて準備を重ねています。
　これらの公式な活動以外にも、職

務遂行上の関心事項を共有する方々
の情報交換や自主勉強の会が多数存
在し、活発な議論が行われています。

　｢生涯学習部会｣ や「同好会」に
おいては、写真、絵画、男声合唱、
俳句、将棋、カラオケ、エッセイ、
ウォーキング、楽器演奏、江戸文化
の各領域で多彩な活動を今年も継続
してまいります。

　当会の特長は、会友と現職会員と
が分け隔てなく自発的に活動してお
られるところにあります。その中で、
諸活動の推進役の方々には、ボラン
ティア・ベースでありながら、強い
愛着と温かい配慮によって、痒いと
ころに手の届くサービスを提供願っ
ています。
　しかし、この特色ある研鑽・交流
を一層充実させ、長期的に発展させ
るためには、一層魅力のある活動と
する日々の努力を通じて、次代を担
う会員・会友の新たな血を補充し続
けることが必須であり、従来以上に
積極的に当会の存在を世に知らしめ
ることによってメンバー増を図る必
要があると考えています。

　そのような観点から、昨年ホーム
ページのトップページに公開講座の
情報を大きく表示するとともにネッ
ト広告を開始し、従来よりも新規閲
覧者数の増加を果たしています。今
後も豊富なコンテンツ掲載に取組
み、4つの確認書や実務マニュアル
の見直し改訂、パブリックコメント
応募と相俟って、当会の存在を広く
アピールし、会員・会友増に繋げて
ゆきたいと考えております。
　会員・会友の皆さまには当会未加
入のお知り合いに対する入会勧誘を
始め、倍旧のご支援・ご協力を賜り
たく、宜しくお願いいたします。

　末筆となりましたが、本年の皆さ
まのご多幸、ご健勝と益々のご発展
を祈念し、年頭のご挨拶といたしま
す。

　皆さま、明けましておめでとうご
ざいます。

　昨年は、米朝首脳会談の実現や米
中貿易摩擦の激化等、東アジア情勢
が大きく変動する中で、安倍首相の
自民党総裁三選により国内政局は安
定を保っているように見受けられま
す。上場企業の業績も総じて好調で
あり、増益基調が継続していると言
われています。しかしながら、昨年
は異常気象や地震などの自然災害が
頻発し、加えて日米物品貿易協定（Ｔ
ＡＧ）交渉開始が決定されたことな
ど、不安要素も少なくありません。
経済動向は依然として不透明だと考
える必要があるのではないでしょう
か。

　監査役・取締役監査等委員・取締
役監査委員・監事（以下「監査役等」
と記します）の世界に目を転じれ
ば、昨年はコーポレートガバナンス・
コードの改訂がなされました。さら
に法務省法制審議会の「会社法制（企
業統治関係）部会」では「社外取締
役設置の義務化」を織込んだ会社法
再改正の要綱案策定が最終局面を迎
えており、本年 2月には発表される
見込みです。
　また、ガバナンス関連に注目すれ
ば、特に品質不祥事や経営トップに
よる不正を中心に多くの事件が連日
新聞紙面を賑わせています。
　当会においても、これらのテーマ
が数多く取り上げられ、ガバナンス
の在り方や、監査役等の監査技術・
監査品質論等が盛んに議論されまし
た。

会長　　菅野　重雄
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３　�監査を担当する者における基本
的属性～第三者性～

　公認会計士が行う「会計監査」で
あれ、監査役が行う「監査」であれ、
その担当者に「第三者性」が求めら
れる点で違いはない。要するに、業
務執行者からの「独立性」である。
　最近、ＰＤＣＡサイクルというこ
とをよく耳にする。このＣはチェッ
クの意味であるが、本質的には「監
査」ではない。経営者は計画を立て、
実行し、結果を分析し、事後の計画
等に反映させる、いわば経営サイク
ルを指すと理解されるが、この結果
を分析する作業であるＣは経営の一
環である。経営サイドには「内部監
査」という手法もある。経営者自身
が行うチェックを「自己監査」とい
うこともある。この用語法は誤解を
生む。たしかに内部監査もバイアス
がかからないように独立性を標榜せ
ざるをえないが、あくまでも経営内
部のことである。これに対して、「監
査」とは、そのような経営ラインと
は別の「第三の眼」によるチェック
でなければならない。
　繰り返しになるが、監査役という
会社法上の「内部機関」が行う「監査」
が「監査」たりえるのは、その第三
者性のゆえである。たとえば、社内
出身者の監査役であっても、監査役
になったときから業務執行者ではな
く、独立した地位に立たなければな
らない。社内にいながら社内性を放
棄し、経営サイドから離脱してこそ、
監査役なのである。商法・会社法は、
会社の内部機関として、この「両輪」

監査としての「検査」の合成語であ
ると説かれる。
　監査役の任務を監督と検査だとす
ると、監督機関としての監査役がま
ず考えられる。株主自らが経営をせ
ず、経営を他者（当初は他の株主）
に委任したところに、監査が生まれ
る。最近の用語に従うならば、エー
ジェンシー関係が生まれ、モニタリ
ング（監視）が必要となるというこ
とである。監査役は、業務執行者を
モニターする機関である。他方、経
営を委ねた株主は委ねられた業務執
行者を定期的に信任する場が必要と
なり、それが定時株主総会である。
その役員選任決議の前提となるの
が、顚末報告［計算書類や事業報告

（営業報告書）］であり、その報告の
事前審査と総会への意見具申を担う
役割（検証）が、監査役に割り振ら
れた。
　今日、用語の混乱が激しい。
　第１に、「監督」の語である。会
社法上、取締役会に「監督」の語が
用いられている。監査役は監督機関
ということには抵抗がありえよう。
1974 年商法改正時の説明において、

「適法性監査」と「妥当性監査」と
いう境界線が設けられ、後者を取締
役会に限ったことに由来する。しか
し、周知のように、監査役も妥当性
に関する意見を述べることができる
とする理解が今日多数説であろう。
監査役は業務執行者に対する人事権
はないが、その機能は明らかに監督
であるという理解である。
　第２に、「会計監査」という用語
である。監査役が行う会計監査は「監
査論」がいう audit ではない。監査
役の「監査」と職業的会計士の「監査」
に等しく「監査」の語をあてるのは
誤解を生むだけである。会社法上の
非公開会社に認められる会計事項に
権限を限定した監査役を「会計監査
限定監査役」というのは誤りという
ことになる。そのような会社の監査
役は通常「会計監査」をできるわけ
はないと考えられるからである。

＜はじめに＞
　日本監査役協会は、2004 年に監
査役監査基準を改定した。しかし、
それは後に 2015 年改正で指摘され
るように、会社法の規定等を受けた
法的義務を伴う規範と企業統治の観
点から望ましい規範とが混在したも
のであった。2015 年改正は、基準
の利便性向上を目的に、各条項のレ
ベル分けを行った。実務としては、
レベル分けされたもののうち、「不
遵守が直ちに善管注意義務違反とな
るわけではないが、不遵守の態様に
よっては善管注意義務違反を問われ
ることがありうる事項」という「レ
ベル 3」と、さらに一歩進んだ理想
的な「望ましい事項」などを含む「レ
ベル 4」の取り扱いに苦労するので
はないかと想像する。これらに応え
ようとすると、監査役として「何を
すべきか」という領域に入り込まざ
るをえない。監査役とは何か、監査
とは何か、という根源的な問いが、
改めて意識されるところである。
　監査役実務において、現実と理想

（望ましい事項等）の両者を追い求
めることは不可能ではない。各自が、
まずは理想とする監査役監査像を描
き、それに近づく努力をすべきであ
ろうし、その背中を押すのが監査役
監査基準である。

１　日本の監査役制度の特殊性
　日本の監査役制度は、比較法的に
は特殊である。第 1 に、業務執行者
に対する人事権が欠けている点、第
2 に、監査役が独任機関である点、
第 3 に、中立的内部機関という位置
づけである。監査は第三者性を要求
するものであるが、監査役は会社の
法定機関の 1 つなのである。

２　監査とは何か
　「監査」は、もともと法律概念で
ある。1899 年商法で「監査役」と
いう用語が採用されたことに始ま
る。同義反復的であるが、監査役が
するから監査である。一般に、監査
は事前監査としての「監督」と事後

第313回監査セミナー 2018年11月1日

講　師：早稲田大学法学学術院　教授　尾崎　安央氏
演　題：コーポレートガバナンスにおける監査役の意義と役割
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７　�機関構造の選択における監査役
（会）設置会社

　監査役ほど強力な法定権限をもつ
監督機関はない。1974 年以降の法
改正は、監査役の権限強化の歴史で
ある。しかし、2002 年商法特例法
改正による委員会等設置会社の創
設、2014 年改正による監査等委員
会設置会社の創設は監査役（会）制
度への批判の現れともいえる。しか
し、圧倒的多数はなお監査役設置会
社である。コーポレートガバナンス
の議論において、監査役制度を再評
価すべきではないか。その強い権限
を背景に、監査役は自覚的に活動す
べきである。もっとも、監査役会制
度には欠けているところもある。任
意の報酬委員会などの設置例が報告
されているのは、その部分を補おう
という実務の動きと考えることもで
きる。
　有価証券報告書提出大会社である
監査役（会）設置会社に社外取締役
を強制するかどうかの議論がある。
取締役会の在り方改革の必要性が
コーポレートガバナンス・コードな
どで謳われ、業務執行の決定機関か
つ取締役の職務執行の監督機関であ
る取締役会の実効性（効率性など）
が問題となっている。そこに社外取
締役の意義と機能への期待も含まれ
る。第 1 に、取締役会の多様性。多
角的な検討を経た意思決定や多角的
な監督。第 2 に、部外者がいること
による取締役会内部の緊張感。社外
者を説得するという点で、経営サイ
ドの説明義務履行の第一段階ともな
る。第 3 に、取締役会が利益相反等
における裁定者的地位を占めている
現行法において、より中立性を高め
ることが期待されている。このよう
に考えると、社外取締役と監査役は
類似する部分が多い。たとえば、取
締役会において、業務執行者に対し
て質問をし、納得できる説明がある
かどうかが問題となる局面では、ほ
ぼ同じである。ただ、それが意思決
定であれば、社外取締役は一票を投
じ、監査役はできない。したがって、
説明の十分さの判断基準も、社外取
締役は決定参加者としての自らの義
務履行に適うかどうかとなり、監査
役はその意思決定プロセスが取締役
の善管義務が尽くされているかどう

査活動を適法性に限定するのは妥当
でなく、そのような狭い範囲の監査
では、大事な兆候を見逃すおそれが
大きい。むしろ監査役は、経営者と
同程度の情報が与えられ、経営の「異
常」を示すわずかな兆候をも見逃さ
ないセンサーを磨く必要がある。そ
こに、監査役の専門性が役立つので
ある。いろいろな角度から監督する
という点では、監査役には企業内部
に精通している人がいて、他方では
企業内部には通じていなくても、専
門知識や他企業での経験を持つ人が
いた方がよい。監査役制度には社外
監査役が似合うと思う。監査には多
様性が求められるのであり、社外に
その多様性を求めればよいのであ
る。
　日常の監査活動を基本に、監査役
の報告義務や行動義務については適
法性に限定される。「著しい不当」
とは、取締役の義務違反が疑われる
場合という趣旨と捉えてよいであ
ろう。著しい不当を発見するには、
まずは不当という感覚、その前に
ちょっとおかしいという素朴な、自
らの専門性や経験等からの感覚が大
切であると思う。

５　内部統制の充実
　監査役監査には、監査環境整備が
必要不可欠である。特に規模の大き
い会社では、そのような環境が整わ
ないと実効性ある監査はできない。
ボトムラインが内部統制の整備とそ
の充実である。

６　�監査役監査基準と各社の監査役
監査基準

　日本監査役協会は、「監査役監査
基準」のほかに「監査役会規則（ひ
な型）」などを公表しており、多く
の会社の「監査役会規則」がこれに
ならっているのではないかと想像す
る。しかし、注意すべきは、その基
準や規則は、あくまでもモデルで
あって、ベストプラクティスの例示
にすぎないという点である。監査役
監査が進むべき方向性を示したもの
であり、その理念の現実化が各社に
求められているのである。ベストプ
ラクティスに向けた実務の形成こそ
が重要である。

を備えることで、健全かつ効率的な
経営ができるはずであると考えたの
である。内部のラインから離脱した
監査役には、商法・会社法は様々な
身分保障を提供してきた。任期・報
酬（会社法 386 条）・選解任議案に
おける取扱い（会社法 343 条）など
である。その地位は、取締役と同じ
く、株主の信任に基づく。監査役監
査基準を引用すると、「監査役は、
取締役会と協動して会社の監督機能
の一翼を担い、株主の負託を受けた
独立の機関として取締役の職務の執
行を監査することにより、企業及び
企業集団が様々なステークホルダー
の利害に配慮するとともに、これら
ステークホルダーとの協働に努め、
健全で持続的な成長と中長期的な企
業価値の創出を実現し、社会的信頼
に応える良質な企業統治体制を確立
する責務を負っている」（監査役監
査基準 2 条 1 項）のである。

４　監査役監査基準と監査実務
　2004 年改定監査役監査基準にお
ける監査役監査像を振り返ってみよ
う。その前文にも書かれているよう
に、その改定は、「監査役に今日的
に期待されている役割と責務を明確
に、その具体的行動指針を示す」た
めであった。そして、「監査」の語
を分解し、「監視」と「検証」と定
義した。「監視」は「監督」とほぼ
同義であり、いわば経営判断、業務
執行などと、同時的・動的に監督す
ることと捉え、他方、「検証」は「検査」
とほぼ同義であり、ただ計算書類等
に限らない、取締役の職務執行等全
般の事後的な検証行為と捉えた。そ
れが妥当かどうかはなお検証を必要
とするが、一応の目安になるであろ
う。
　適法性監査か妥当性監査かについ
ては、監査役が行う「監視」にせよ「検
証」にせよ、その視点は取締役が善
管注意義務を尽くしていたかどうか
である。このように考えると、その
監査は必然的に適法性監査というこ
とになる。これは私の理解である。
もとより、日常の監査活動には、取
締役の行為の妥当性を見ることも含
まれる。取締役の義務違反発見の端
緒が妥当性への疑問ということもあ
るからである。監査役の日常的な監
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なぜ医者を志したか
　もともとは飛行機のパイロットに
なりたいと思っていたが、テレビで
救急医のドキュメンタリーを見てあ
こがれ、勉強しなおして東京医科大
学に進んだ。卒業後は東京逓信病院
で循環器内科（心筋梗塞や不整脈、
高血圧など）の仕事を始めたが、救
急医への思いがつのり、最前線であ
る都立墨東病院の高度救命救急セン
ターに移り経験を積んだ。その後、
逓信病院に戻り、現在は救急の仕事
に携わることができている。
　現在保有する資格は 20 近くに上
るが、特に重要なものは日本救急医
学会救急専門医、日本循環器学会認
定循環器専門医、日本内科学会総合
内科専門医・指導医である。面白い
ものに JICA の国際緊急援助隊員や
JAL Doctor 登録医など。資格が多
いことが必ずしも優秀な医者という
わけではないが、試験を受けようと
すれば劣化した知識を Up Date で
きる利点もある。

日本の救急体制
　3 段階になっている。緊急性と症
状の軽いものからまずは初期救急
で、患者が歩いて受診でき入院ので
きないところでいわゆる診療所。二
次救急が地域の中程度以上の病院
で、入院もできる。三次救急は地方の
中核病院や大学病院などで重篤な救
急患者に対応する。救急ドラマにな
るのがこの三次救急の救命救急セン

第753回講演会
演　題：�救急現場の真実
　　　　～現場の実情や救急の上手な受診方法、できるだけ救急を受診しないための予防策を含めて～
講　師：宮澤健太郎氏　東京逓信病院救急総合診療センター副センター長

2018年11月15日

かとなる。
＜おわりに＞
　立法者は、監査役制度に期待をか
けてきた。しかし、期待したほどで
はなかった。指名委員会等設置会社、
監査等委員会設置会社というライバ
ルを創設した。現在、制度的には、
どれがよいのかわからない状況にあ
る。しかし、私見では、日本の監査
役は制度としてみれば優れものだと
思う。これがうまく機能すれば、適
切なコーポレートガバナンスは実現

するであろうと、私はなお期待して
いる。しかし、そのためには、各監
査役が株主の負託を受けていること
を自覚し、取締役会と一緒になって
監督機能をしっかり果たさなければ
ならない。
　経営者は自ら情報を収集し、様々
なシミュレーションをして、経営判
断を行っているはずである。ＰＤＣ
Ａサイクルが機能しているはずであ
る。それらを含め、経営者が最善の
努力をしている、つまり善良な管理

者として委任事務を遂行しているの
かどうかを監視し、検証するのが監
査役の職責である。監査役は、経営
者が善良な管理者としての注意を尽
くして、株主の負託に応える経営を
やっているかどうかを見る役割なの
である。そのために必要な手段は法
律が様々に用意している。あとは、
監査役がいざとなればそれを使える
ということを自覚しつつ、理想的な
監査実務を形成することに尽きる。
 （文責　金馬　房雄）

ターである。私がいるのは二次救急。
　
三次救急（救命救急センター）とは
　一言でいうと専門医の集団が 24
時間体制で命を守っているところ。

（画面にて内部の様子を見せながら）
様々な器具がそろって多くの医者が
患者に対応する最後の砦。重篤な救
急患者を必ず受入れ高度な医療を施
す。さらに高度救命救急センターは
広範囲熱傷や四肢切断、急性中毒等
の特殊疾病患者を受け入れる施設で
ある。これらセンターは人口 100 万
人当たり最低１か所、それ以下の
県では各県１か所設置されており、
2017 年現在、全国 289 か所、東京
では多摩地区を含め 26 か所ある。
そこに各科専門医が自発的に就職、
もしくは大学、病院内からの派遣で
成り立っており救急専門医だけでは
ない。

救急専門医について
　あらゆる救急患者の診療にあた
る。専門ではないからと断らずに診
て、必要があれば専門医に相談や紹
介を行う。全国の救急専門医の数

は 4,582 人だが、そのほとんどが三
次救命救急センターに所属してい
る。一方、救命救急センター 1 か所
で必要な救急専門医は 6 人なので全
国 284 施設には 1,704 人、救急告示
病院（2 人必要）が全国 3,890 施設
で 7,780 人、臨床研修病院（1 人必
要）が 1,031 施設で 1,031 人、合計
10,515 人が必要。ところが現状の
4,582 人に加えて救急科専門医年間
合格者が 313 人程度いるが当分全国
的な不足が続く。ただし、全国的に
みると救急科を主たる診療科として
いる医師は地域偏在していない。

救命救急センターに来る患者
　悲惨な状態の患者が運び込まれ
る。例えば、下町工場の作業場でロー
ラーに腕を挟まれてしまった人、洗
浄剤の不適切使用で硫化水素が発生
しそれを吸って緑色になった患者、
様々な交通事故被害者、サウナで意
識を失い遠赤外線で全身火傷の人、
この方は翌日全身水ぶくれとなり破
れた皮膚から菌が入り敗血症で死
亡。自分自身、救命救急センターで
の修行中に、交通事故で麻痺の残っ
た若い人、死の宣告の多さや、いっ
たん治療して退院しても次には成功
させて来る自殺志願者、家族の涙な
どを経験した。肉体的には対応でき
ても帰宅時のフラッシュバックや救
急車の音で夜起きるなど心が続かな
いと感じて、現在の二次救急に移る
こととした。
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二次救急とは
　地域で発生する救急患者への初期
診療と応急処置を行い、必要に応じ
て入院治療を行う、緊急で受診して
も入院加療ができる施設である。た
だし施設によって能力の違いもあ
り、例えば心臓の治療ができないの
で受入れができない施設もある。施
設内部はわりとシンプルながら、緊
急内視鏡室、結核患者やノロウイル
スなどに対応する感染症室やシャ
ワー室もある。来る患者は軽症から
重症まで様々、救急車を要請し歩け
ないと駄々をこねる路上生活者、突
然暴れだし点滴を抜いて血を流しな
がら「みんな死ねばいい」と血液を
振りまく患者、脱法ハーブ吸飲者、
アルコール中毒患者、パソコンを
やっていて頭がつかれたと救急車を
呼び車からは歩いてくる 20 代前半
男性等。倫理的に世間で扱えない内
容が多く、救急って大変だねと医者
仲間からは敬遠される部署である。

いつ救急車を呼ぶか
　「本物はタクシーでやって来る」
という言葉もあるが、今まで元気
だったのに意識がない、麻痺があ
る、動けないなど緊急で起こった病
状の人が救急車を呼ぶことが想定さ
れている。急を要さない人、明日ま
で待てる状態の人は民間の介護タク
シーや施設の車利用が望ましい。救
急車の適切な使用方法が地域を救う
ということだが、救急車を呼ぶべき
か迷った場合には、東京、埼玉、神
奈川の場合は #7119、千葉は #7009
に電話すると消防指令センターにつ
ながり相談に乗ってもらえる。緊急
性がない場合で交通手段が必要な
時は、0570-039-099 または 03-3262-
0039 の東京民間救急コールセン
ターに問い合わせるといい。

救急医を取り巻く環境
　東京都の救急車は約 230 台で、そ
の出動回数は毎年増加し、平成 29
年は 77 万回強であった。都民 17 人
に 1 人が救急車を利用したことにな
る。救急車は人口 15 万人を超える
都市では 6 万人ごとに 1 台を加算し
た台数。軽症者対応を含めた出動回
数増加は問題である。

　2 ～ 3 年ほど前に救急医療の崩壊
が叫ばれていたが、私は医療側と受
診側双方に問題があると思う。医
療側では、訴訟の回避、専門への分
散、プライベート重視、勤務の厳し
さで手当に差がないなど。受信側で
は、早く診てもらいたい、専門性への
強い希望、権利意識、コンビニ感覚
の夜間受診など。働き方改革で医療
事情は変わるのかというと、現場の
声では否定的な意見が多い。国民皆
保険や医師応召の義務がある。医師
法第 19 条「診療に従事する医師は、
診察治療の求があった場合には正当
な事由がなければ、これを拒んでは
ならない」とする 70 年以上前の法
律があり、要するに、時間外であっ
てもタダ働きであっても患者がいれ
ば診療しなくてはならない。当直の
ほとんどない科が人気の現状で医者
をただ増やせば済む問題ではない。

健康維持に大切なのは予防と予兆の
察知
　60 歳以上で救急車での受診で多
い病気は、意識消失とそれに伴う外
傷、つまずき転倒とそれに伴う外傷、
昼からの飲酒、自身の判断で放置し
ていた風邪症状からの肺炎。これら
はある程度予防ができる。まず、健
康診断をすることが第一歩。男性な
らオプションで前立腺がんのマー
カーをつけること。便潜血で 1 回で
も陽性なら大腸内視鏡検査を勧め
る。特に痔があるからと言い訳して
いた人で実は直腸がんであったのが
ここ 1 年で 3 例あった。超音波検査
で膵臓、胆嚢、肝臓の安全を確認す
ること。特に胆嚢は筋膜がなく、容
易にがんが転移しやすい。人間ドッ
クは素晴らしいが、市町村で行う検
診でも構わない。そして健診結果は
大切に保管しておくこと。

予防でやるべきこと
　インフルエンザワクチンや肺炎球
菌ワクチンを接種し、“いざ”に備
えること。肺炎による死亡者数を
みると、その 97％が 65 歳以上であ
る。これは 65 歳以上の死亡原因第
4 位だが、80 歳以上になると第 3 位
となる。肺炎球菌に関しては 65 歳
以上には予防接種はお勧めである。
一度接種すれば 5 年間効果がある。

すべての肺炎に対応はできないが
Pneumonia is the friend of the age. 

（肺炎は老人の友）という言葉があ
るように歳を重ねれば肺炎の危険が
増す。併せて大切なのが口腔ケア。
高齢で飲み込む力が衰え誤って食事
が気管支に入り、誤嚥性肺炎となる
ことがあるが、これはワクチンでは
回避できない。口腔内の雑菌が唾液
とともに慢性的に入る場合は、誤嚥
性肺炎を起こしやすくなるので歯磨
き等の手入れは重要である。人間の
口腔内は他の哺乳動物より雑菌が多
い。脳卒中にならないように気を付
けること。脳卒中になるとほとんど
の人が、飲み込みがうまくいかず誤
嚥性肺炎を繰り返す。　

インフルエンザについて
　インフルエンザの型は大きく分
けて AH1、AH3、B の 3 種類ある。
AH3 は遺伝子の変異が早く米国疾
病センターによるとワクチンの効果
が 3 割程度と低い。AH1 なら効果
は 6 ～ 7 割ある。したがって、どの
ような型のインフルエンザが流行り
そうかニュースなどで知ることが重
要。ワクチンの防御率は 100％では
ない。以前は集団接種であったが、
副作用が問題化して 1994 年以降、
任意接種となり接種者が激減した。
しかし、インフルエンザの学童死亡
数は増加しており、高齢者施設での
集団感染等で重症化を防ぐ効果が見
直され 2001 年以降の法改正で 65 歳
以上は一部公費助成となった。イン
フルエンザワクチンの 65 歳以上国
別接種率をみると、日本の接種率
50％は OECD 諸国の中で高くない、
第 1 位はメキシコの 88％。

インフルエンザの予防
　小児や高齢者は免疫力が低い。免
疫力が低い場合、ワクチンを接種し
ても十分な効果は期待できないが重
症化を防ぐことができる。ワクチン
は接種してから効果発現まで最低
2 週間かかる。インフルエンザの流
行時期は大体 12 月中旬であること、
ワクチンの有効期間は約 5 カ月であ
ることを考えると、ワクチン接種は
11 月中が望ましい。ワクチンを接
種したら具合が悪くなったという話
がある。これは体内の免疫システム
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警視庁

　11 月 12 日（月）午後 2 時 30 分、
桜田門に集合で、場所、時間とも比
較的参加しやすい条件であったこと
もあり、52 名の参加でした。
　日本の首都、東京の安全・安心を
守る警視庁ですが、テレビドラマで
はお馴染みでも、なかなか内部まで
知ることはなく、少し緊張感の中入

によるものであり 2 ～ 3 日の微熱の
あと改善するが、ワクチン接種自体
が原因でインフルエンザに罹ること
はない。これまでもワクチン接種を
せず、一度もインフルエンザに罹っ
たことがないとの丈夫な人もいるが
自身の高齢化は留意すべき。
　インフルエンザに罹ってしまった
後の注意すべき予後として、インフ
ルエンザ脳症がある。日本人の 2 ～
3％が特定遺伝子を持っており、高
熱を生じると熱性痙攣や脳症を発生
しやすい。また、年齢が上がるほど
肺炎を併発しやすい。インフルエン
ザの予防投与は原則として、発症患
者と一緒に生活している以下の人に
対してはインフルエンザ検査を行う
ことなく処方される。65 歳以上の
高齢者、慢性呼吸器疾患または慢性
心疾患患者、代謝性疾患患者、腎機
能障害患者。これら以外で予防投与
を希望する場合はインフルエンザ検
査結果が陽性でないと自費となる。

次に大切な予防法
　インフルエンザウイルスは手指に
多く付着する。その手で眼や鼻の粘
膜に直接触らないようにすること。
洗っていない手で触らないようにす
ることが大事である。タッチパネル
やつり革などが怪しいという話があ
るが、それらにはインフルエンザは
ついていない。うがいに関しては、
インフルエンザにはあまり意味がな
い。なぜならインフルエンザは鼻が
好きだから。うがいは普通の風邪の
予防には効果はあり、また人混みで
マスクを着用するのはお勧めであ
る。
　また、自宅での適度な加湿と室温
を維持することが重要。湿度 50％

以上で室温 22℃ならウイルス生存
率は 10％以下となる。ちなみに湿
度 20％の乾燥状態だと室温 22℃で
もウイルスは 70％近い生存率があ
る。加湿器で湿度を上げるのがお勧
めである。

予兆を読む
　高齢者は生体反応が低下している
ため身体症状が出にくい。特に熱だ
が、気が付いた時には 38℃になっ
てるような場合、肺炎を含め重篤な
場合があるのですぐに受診すべきで
ある。嘔吐の場合は風邪の時が多い
が、手術歴がある場合は癒着して腸
閉塞の恐れもある。吐いたものが緑
色だったりウンチの匂いがしたら気
をつけること。高齢の女性が吐いて
みぞおちが痛い場合、心筋梗塞の可
能性が高い。脈拍が 100 以上あるよ
うな場合、脱水・発熱の恐れがある。
また食欲低下が 2 ～ 3 日続くような
ら、受診したほうがいい。早めの医
療機関受診が皆さんを救う。
　高齢者の場合で風邪で重症なのに
発熱しない場合がある。また熱があ
るのに気づいていない場合がある。
いずれの場合も外出先で意識消失で
担ぎ込まれるケースが多い。この意
識消失で倒れると、膝や手が出ない
ので顔面を傷つける。非常に危険な
ので、まずは自分の平熱を知り、外
出するときに熱を測ることを勧め
る。意外と自覚症状なく軽視されが
ちなのが脱水。脱水は血液濃度を上
げて血圧低下につながり意識消失し
やすくなる。水分摂取制限のある透
析者や心臓の悪い人を除き、十分な
水分摂取は重要。また頭部打撲のあ
と 1 ～ 2 か月過ぎてから箸が持てな
いなど脳梗塞の疑いがあって調べた

ら慢性硬膜下血腫であったという例
もある。

救急病院に行くこととなってしまっ
たら
　自宅から行く場合、自身で受診す
る場合は病院に電話して病状を話
し、受診可能かを聞く。救急車の場
合は救急隊の判断に任せるが、基本
的に県境は越えられない。準備する
ものは保険証、財布、薬手帳、緊急
連絡先など。はじめていく病院には
健診結果や採血結果があると医療者
は助かる。救急医療情報キットなる
ものが販売されており利用できそう
である。外出先で救急車に乗ること
になるかもしれないので、緊急連絡
先、薬手帳のコピー、病院の診察券
などを携帯するといい。同窓会の飲
酒には気をつけるように。

心肺蘇生について
　昔から様々な蘇生術があった。温
熱法、むち打ち法、強制呼吸法、燻
蒸法（直腸にタバコの煙を注入）、
馬に乗せて走るなど。心臓を動かす
ことの重要性は頭に血液を送ること
である。脳死が始まるのは心肺停止
から 3 分後であり、10 分経過する
とほぼ救命は不可能となる。平時は
救急車到着まで 7 分半なので、でき
るだけ早く胸骨圧迫の心臓マッサー
ジや AED による心肺蘇生開始が重
要となる。AED は日本では 2001 年
に JAL 機内に初めて設置された。
その後、2004 年に一般人使用許可
となって全国に普及した。いざとい
う時のための救命措置は、東京防災
救急協会 03-5276-0995 で講習を受け
ることができる。
 （文責　関根　紳仁）

場。
　広報課職員の案内で、警視庁の中
を 2 班に分かれて見学。通信指令セ
ンターと警視庁の歴史や活動の概要
を報じた映像を視聴しました。
　通信センターでは都内全域の 110
番通報受理体制と各地域へ迅速な指
令システムの見学及び質問の時間が

ありました。都内からの 110 番通報
はすべて、一旦はこの通信センター
へ繋がり、内容を整理した上で、担
当地域の警察へ指令するシステム
で、交番やパトカーの位置情報も常
時把握されているとのことで、大変
緊迫感をもった現場の姿を見ること
ができました。
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　映像視聴では、歴史や治安維持活
動以外にも地域や社会との連携や被
災地支援や海外派遣等、広範な活動
及び課題を知ることができました。
特に現職警察官や OB も初心（精神
の拠りどころ）に帰る意味で、時折
見るという広報映像を配信、警察学
校の卒業式の場面は感動的でした。
　今回の見学会には、研修見学会の
野村委員長のご友人で、警視庁副総
監や大阪府警本部長を歴任された植
松信一様、警視庁上野警察署長など
を歴任された㈱極楽湯・小林コンプ
ライアンス室長の紹介があったこと

　11 月 23 日（祝）11 時 30 分より
国立新美術館にて、画友会講師の松
田茂先生（日展会員・東光会副理事
長）の解説で「日展」鑑賞のあと、
13 時 30 分より「孫・六本木店」で
ランチ・コースを楽しむ会が開催さ
れ、画友会員 9 名とオープン参加の
会員・会友 6 名に参加いただいた。
　日展は日本画・洋画・彫刻・工芸・
書の 5 部門からなり、全部を見るに
は多大の時間を要するため、日本画
の入賞作品・主要作家の作品を見た
後、洋画を主体に見学した。

　11 月 2 日（金）小田急藤沢ゴルフクラブで第 233 回ゴルフ会が開催されました。
秋の見事な晴天に恵まれ 12 名（初参加 1 名）の方が参加され熱戦を繰り広げました。結果は次の通りです。（新ぺ
リア方式）

　毎年秋のゴルフ会は恒例の小田急藤沢ゴルフクラブですが、あらためてコースコンディションの素晴らしさとキ
ャディーさんの心づくしのサービスに満足でした。いつも参加いただいているベテランの皆さまが体調や止むを得
ない都合で不参加の方も多く、残念ながら参加者はいつもより少なめでしたが、和気あいあい伝統のゴルフ会で親
睦を深めることができました。ベスグロは初参加の宮嶋様でした。次回 234 回は早めにご案内しますので、多くの
皆さまに参加いただけるようよろしくお願いします。 （関根　紳仁）

順　位 氏　名 OUT IN GROSS HC NET
優　勝 金馬　房雄 44 48 92 18.0 74.0
準優勝 関根　紳仁 46 49 95 20.4 74.6
3　位 宮嶋　耕治 45 44 89 14.4 74.6

第233回ゴルフ会

芸術の秋に「日展」鑑賞と名店
ランチの会（オープン参加）

2018 年 11 月 4 日㈰　文京区民センター
参加者　8 名

　松田先生から、「日本画と洋画の
違いを見てほしい。画材の違い（日
本画は粉末の顔料を膠で溶く必要が
あるが、洋画の絵の具はチューブに
入っているので使いやすい）表現方
法の違い（日本画は平面的、洋画は
立体的）に注目しながら、自分の好
みで鑑賞してください。日本画と洋
画の表現方法も、最近では相互に接
近してきています」というようなご
説明があり、個々の作品を巡っての

質疑応答を交えて約 2 時間の美術鑑
賞を行った。
　中国名菜「孫・六本木店」では 1
時間半ほどランチを楽しみながら、
美術を巡る会話などの中で、松田先
生から「監査する立場の皆さんの目
に、日産・ゴーン氏の問題はどう見
えていますか」という質問があり、
この話題でも活発に意見を交換し
た。（左の絵は松田先生出品作品）
 （城戸崎　雅崇）

第 2回将棋大会 優勝　下村　勝利
２位　小森　克紀
３位　廣瀬　信幸

を付け加えます。
　また、見学後の懇親会では、虎ノ
門の店での美味しい料理やお酒と、

この場でしか聞けない本音の話や裏
話でたいへん盛り上がり有意義な会
となりました。 （山田　貞一）
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☆日産のゴーン会長（当時）逮捕の衝撃が広がったまま暮れた 2018 年。発端は内部通報か、社内クーデター
か。背景には日仏政府の思惑も絡む事件となった。20 年近い長き権力の果てに起きたことだけに、同社の監
査役は十分な機能、役割を果たしていたのか、当会に関わる問題の検証は新年の課題となろう☆研修見学会は、
明治維新後、フランスに範をとって川路利良が作った歴史を持つ警視庁。ガラス越しではあったが、緊迫する
110 番の応答現場を見ることができた☆講演会では東京逓信病院の救急医、宮澤医師から高齢者が救急にかか
らず済む様、日ごろの健康管理の重要性を教えていただいた☆監査セミナーでは当会初登壇の尾崎早大教授が
コーポレートガバナンスにおける監査役の意義と役割について、熱のこもった話をされた。� （清水　光雄）

会　員 会　友 計
188 143 331 2018.11月末現在

◆行事報告� 出席者
第158回理事会
　11月15日㈭10:00～12:00　文京区民センター� 14
会報委員会
編集
　11月７日㈬10:00～12:00　事務局� ６
校正
　11月21日㈬10:00～12:00　事務局� ６
広報委員会
　11月６日㈫14:00～17:00　文京区民センター� ７
顧問懇談会
　11月29日㈭11:45～13:45　文京シビックセンター� 18
◇一般部会
第547回研修見学会
　11月12日㈪14:45～16:00　警視庁� 52
第753回講演会
　11月15日㈭14:00～16:00　日比谷図書文化館� 81
� （他定期:１名）
　講　師　東京逓信病院　救急総合診療センター副センター長
　　　　　宮澤健太郎氏
　演　題　救急現場の真実
第233回ゴルフ会
　11月２日㈮９:30～　小田急藤沢ゴルフクラブ� 12
◇監査部会
第313回監査セミナー
　11月１日㈭14:30～17:00　スカイホール� 86
� （他定期:１名、個別:１名、体験:６名）
　講　師　早稲田大学法学学術院　教授　尾崎安央氏
　テーマ　コーポレートガバナンスにおける監査役の意義と役割
第５回監査基礎講座
　11月26日㈪14:00～17:00　文京シビックセンター� 34�
　講　師　シンバイオ製薬㈱常勤監査役　渡部　潔氏
　テーマ　内部統制と監査役の役割
第３回会計基礎講座
　11月28日㈬14:00～17:00　文京シビックセンター� 20
　講　師　元応用地質㈱常勤監査役　石北俊彦氏
　テーマ　税務会計と税務申告
第221回監査実務研究会
　11月27日㈫14:00～17:00　文京区民センター� 34�
　問題提起者　元日本オキシラン㈱常勤監査役　板垣隆夫氏
　コーディネータ　元トーセイ㈱�常勤監査役　本田安弘氏
　テーマ　　ＥＳＧ、ＳＤＧｓ等への取組みと監査役
第72回スタディグループ分科会
　11月８日㈭14:30～17:00　文京シビックセンター� 27�

　発表者
　コーディネータ　日本鋳造㈱常勤監査役　阿部俊彦氏
　リーダー　王子ネピア㈱常勤監査役　村田耕治氏
　　　　　　兼松コミュニケーションズ㈱監査役　並木雅史氏
　　　　　　日鍛バルブ㈱常勤監査役　菊地浩二氏
　テーマ　　Ｍ＆Ａ、のれん、減損に係る問題点と監査役対応
第73回監査技術ゼミ
　11月５日㈪14:00～17:00　文京シビックセンター� 35
　講　師　㈱システムインテグレータ監査役　眞田宗興氏
　テーマ　監査役事件簿シリーズ
　　　　　～品質不祥事件の中の監査役～
監査等委員（会）職務確認書委員会
　11月９日㈮13:30～17:00　事務局� ６
取締役職務執行確認書委員会
　11月13日㈫14:00～17:00　昭和リース会議室� ６
監査役職務確認書委員会
　11月９日㈮９:30～12:00　事務局� ６
企業集団内部統制監査委員会
　11月20日㈫14:00～17:00　事務局� ６
◇生涯学習部会
写友会　例会
　11月16日㈮13:30～17:00　文京シビックセンター� 17
画友会　例会
　11月５日㈪13:00～17:00　文京シビックセンター� 10
　　　　鑑賞会
　11月23日㈮11:30～15:00　国立新美術館� 15
句遊会　例会
　11月７日㈬14:00～16:00　菱友会会議室� 10
楽友会　例会
　11月22日㈭13:00～17:00　福祉センター江戸川橋� 19�
棋友会　例会
　11月27日㈫13:00～17:00　東京六甲クラブ� 10�
　　　　大会
　11月４日㈰13:00～17:00　文京区民センター� ８
◇同好会
声友会
　11月13日㈫13:00～16:00　（銀座）505� ９
エッセイクラブ
　11月20日㈫12:45～15:30　菱友会会議室� 10
楽器演奏同好会
　11月24日㈯14:00～17:00　横浜練習会場� ９
ウォーキング同好会
　11月17日㈯９:30～13:00　下落合～中井� 21
江戸文化研究会
　11月10日㈯11:00～　国立劇場� 20
◆会員・会友異動
（新入会員）
○東山孝敬　ＫＤＤＩプリシード㈱　監査役
（変更）
○瀧澤　康　【社名】三井造船システム技研㈱
　　　　　　　������→三井E&Sシステム技研㈱
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「懐かしの Lech」
平　眞彌

ヨーロッパで「一番美しい村」と言われるオーストリア
の小村 Lech。「美しく」描けなかったのが残念。再訪し
て描き直します！


